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COMISSÃO TEMPORÁRIA DE ACESSIBILIDADE  

SÚMULA DA REUNIÃO ORDINÁRIA VIRTUAL Nº 01/2021 

 

Data: Segunda-feira ,22 de fevereiro de 2020. 
Local:  CAU/RJ 
Reunião virtual 
Horário: 10h  
Término: 12h 

1.  Verificação do Quorum (04 Conselheiros) 

1.1. Após verificação do quórum regimental deu-se início a Primeira  Reunião 

Ordinária da Comissão Temporária de Acessibilidade – CTA- 2021. 

Conselheiros Presentes: 

Arnaldo Lyrio, Carin D´Ornellas, Gisele Labrea 

Profissionais Convidadas 

Natalia Kochem  

Regina Cohen 

 

Apoio Administrativo: 

Patricia Cordeiro- Chefe de Gabinete  

Elaine Rossi- Agente de Fiscalização 

Alessandra Vandelli- Assessora Especial da Presidência 

Marina Burges-Secretária-Geral da Mesa 

 

Antes de iniciar a reunião, a Chefe de Gabinete, Patricia Cordeiro, apresentou 

aos novos conselheiros e membros a assessora da Comissão, Elaine Rossi, 



 

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 

CONSELHO DE ARQUITETURA E URBANISMO DO RIO DE JANEIRO 

 

agente de fiscalização do CAU/RJ, que, por sua vez, se apresentou dizendo já 

acompanhar a CTA desde o início por sempre ter se interessado, desde os 

tempos de faculdade, pelo tema, colocando-se à disposição de todos. 

 

2.1. Eleição de coordenador (a) e coordenador (a) adjunto(a)- O Conselheiro 
Arnaldo Lyrio assumiu os trabalhos e abriu as inscrições de candidatos à 
coordenação, indicando seu próprio nome. Não havendo outras candidaturas, o 
Conselheiro foi eleito por aclamação. 

Passando à eleição da coordenação adjunta, o nome da Conselheira Carin 
D´Ornellas foi indicado, sendo eleita por aclamação uma vez que não houve 
outras candidaturas.  

2.2. Calendário das reuniões 

Escolha pelas terceiras segundas-feiras do mês às 16h ; 15 de março; 19 de 
abril; 17 de maio; 21 de junho; 19 de julho; 16 de agosto; 20 de setembro; 18 de 
outubro; 15 de novembro (FERIADO); 20 de dezembro. 

 2.3. Apresentações. Sugestões. 

O Coordenador, Conselheiro Arnaldo Lyrio, afirmou que espera que a Comissão 
seja produtiva e divulgue amplamente a Acessibilidade; ele conta com a 
experiência e conhecimento da Arquiteta Regina Cohen, que foi coordenadora 
da Comissão na gestão passada. 

Natalia Kochem se apresentou, informando a cidade onde mora, Petrópolis,  e 
que é formada pela UFRJ; está articulada com a causa da Acessibilidade por ter 
um filho com deficiência; explica também que a cidade de Petropólis é ingrata 
para a Acessibilidade no que diz respeito à topografia. 

Conselheira Gisele Labrea apresentou-se afirmando trabalhar muito com 
legalizações junto à Prefeitura do Rio; que observa que a legislação da 
Acessibilidade não é aplicada muitas das vezes; que deseja ajudar a Comissão 
no quer for possível. 

 Regina Cohen- apresentou-se, informando que no final do ano passado houve 
a aprovação do PLC 153 após articulação dos donos de bares e vereadores; que 
a liberação de cadeiras e mesas nas calçadas é um absurdo. 
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Conselheira Carin apresentou-se e informou que faz parte do Fórum Popular de 
Segurança Pública que congrega associações de moradores; que uma das 
questões discutidas é calçadas; que não há fiscalização, que deve haver 
orientação à população sobre o que cada um pode fazer em sua calçada e 
que deve haver uma gestão na prefeitura nesse sentido, apontando o estado 
de desordem urbana e os seus responsáveis. 

Após as apresentações, Coordenador afirmou que a grande questão da 
acessibilidade é a conscientização dos profissionais; importância de ouvir 
pessoas através de seminários; como é a Acessibilidade na prática; interiorizar 
os esforços de conscientização da Acessibilidade;  aprofundar a fiscalização 
sobre a aplicação das leis; pelo CAU RJ, pensar no aprimoramento legislação, 
propondo adaptações e ajustes; construir parcerias para troca de ideias e 
conclamar o debate entre profissionais, principalmente aqueles que  
projetam e constróem do espaço público, sobre a  Acessibilidade..Sugeriu a 
participação profissionais que já integraram a Comissão e que têm grande 
contribuições a fazer, como os Arquitetos Carlos Leitão, Teresa Balbino e 
Beatriz Vasconcelos;  propõe esses nomes para integrarem a comissão na 
condição de contribuintes; Dulce...... criou o fórum de cidadania, mas luta 
pelas Calçadas Livres. A sugestão de participação foi bem acolhida pelas 
integrantes. 

Elaine Rossi informou que existe uma demanda, por e-mail, à fiscalização com 
o seguinte texto: “ Prezado Gestor, Gostaria de saber se no Estado ou 
Município do Rio de Janeiro existe alguma legislação que trata de acessibilidade 
para prédios residenciais. Estou querendo ajudar a meu condomínio a cumprir 
as regras legais sobre acessibilidade. Se possível, gostaria também de obter a 
legislação federal sobre o assunto. Atte. Jorge Fernandes".   

O Coordenador Arnaldo afirmou que há que se dar uma resposta ao profissional 
de forma objetiva; que entende que há que responder por mais que pareça 
absurda a indagação; o CAU tem que orientar. 

Regina Cohen- sugere o estudo da nova norma de acessibilidade e a 
construção de conteúdo sobre Acessibilidade na Comissão para nivelar o 
conhecimento de todos.  

Não houve comunicados de interesse geral. 

Não havendo mais nada a ser tratado, o Coordenador Arnaldo Lyrio encerrou a 
reunião às 11h05. 
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Revisto pelo Coordenador 

  


